

EL PUEBLO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En TERUEL, al mes 50 céntimos
Fuera de la Capital 60 id.

Redacción y Administración
Calle de la Bombardera 1, 1.º

Anuncios a precios convencionales

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO SE PUBLICA SEMANALMENTE

Año I El pago será adelantado Teruel 7 de Febrero de 1918 No se devuelven los originales Núm. 6

A LOS QUINTOS

Gran Centro de Contratación de Sustituciones del Servicio militar de África

CASA FUNDADA DESDE EL AÑO 1890

Propiedad de su Director: Don Ramón Boixareu y Claverol
calle de la Palma núm. 69, 2.º MADRID

Contratas antes y después del sorteo por Zonas y antes del sorteo por Ayuntamientos, a precios reducidos.

INSTITUTO DE VACUNACION ANTIRRABICA

Sucursal del Instituto de ALFONSO XIII, de Madrid

METODO HOGYES

DIRECTOR DON VICENTE MUÑOZ

MEDICO FORENSE

GRATIS A LOS POBRES CALLE DEL SALVADOR 26, 2.º

MAXIMO MIGUEL

CORREDOR COLEGIADO

DE COMERCIO

Compra y venta de valores del Estado y Mercantiles.—Intervención en operaciones del Banco España y otros establecimientos de crédito.

TEMPRADO, 11.—TERUEL

JUAN ANT.º MUÑOZ REMON

MEDICO IGUALAS Y VISITAS

Plaza del Tremedal, 7, principal

LA REPUBLICA DEL 73

Medio siglo de pronunciamientos militares, motines y revueltas callejeras, en Madrid y capitales de importancia; una revolución, la Gloriosa, que dió al traste con el trono de Isabel II; un gobierno provisional, un reinado efímero, el de Amadeo, y tras toda esta serie de desdichas nacionales y conmociones políticas, la Asamblea Nacional, en memorable sesión del día 11 de Febrero de 1873, acuerda la proclamación de la República, como forma de Gobierno en España.

Aquella naciente república, tuvo que gobernar en medio de un ambiente de luchas intestinas, de hostilidades e inquietudes nacionales, y en lugar del apoyo moral y material necesarios para la buena marcha y reorganización de los servicios públicos, no encontró más que deslealtades, ambiciones y conspiraciones, por parte de todos aquellos elementos, que no podían ver con tranquilidad y nobleza el encumbramiento de la democracia encarnado en la república, única forma de gobierno compatible con los verdaderos principios de la libertad, igualdad y fraternidad, aparte de las consideraciones de carácter ético que imponen, más que justifican, estas aspiraciones.

Unos meses después, bárbara é inopinadamente, surge la Paviada, y aquellas Cortes, modelo de honra-

dez y sinceridad, son disueltas por un acto de fuerza, en la forma más ineducada y violenta, que registran los anales de la historia.

Figueras, Salmerón, Castelar, Pi y Margall, venerables apóstoles de la democracia española, son substituidos por los hombres de la restauración borbónica, los que hoy pregonan desvergonzadamente el principio del orden, los nacidos en virtud de un acto de fuerza, erigidos en mantenedores de un régimen atávico, impuesto al pueblo por la ley de las ametralladoras.

Como tenemos inquebrantable fé en nuestros ideales, por ellos hemos luchado en todos los momentos, sin desmayos ni temores de nada. Ahora ya sólo nos resta, poner en acción aquel clásico adagio árabe: *Si quieres ver pasar el cadáver de tu enemigo, espera sentado á la puerta de tu casa.*

La monarquía es ya un cadáver; los republicanos nada tenemos que hacer; acudiremos respetuosos á su conducción, repitiendo la frase del personaje Calderoniano. *¡Vive Dios que pudo ser!*

SOBERANÍA

En estas dos últimas semanas, se han producido cuatro hechos de carácter internacional, que nos afectan directamente; cuatro buques españoles, con mercancías españolas ó para España, al servicio nacional, han sido torpedeados. El último torpedeamiento ha revestido mayor transcendencia.

Era un buque español, con bandera española, con mercancía nacional y con servicio de puerto á puerto españoles, frente á las costas españolas limítrofes

á las lusitanas, ha sido hundido, hundimiento que ha llevado motivos de honda preocupación á las esferas oficiales y de significativa divergencia en la opinión. Se han patentizado con motivo de este último torpedeamiento las dos antagónicas corrientes que se fijaron al principio de la guerra europea.

La opinión liberal, la verdadera opinión del país, ha significado de un modo harto elocuente su indignación por el hundimiento del vapor Giralda, pidiendo medidas urgentes y enérgicas que acaben con los abusos y con los agravios que reiteradamente se infieren á la dignidad nacional.

El Gobierno asegura que obrará con la energía que, lo excepcional del caso, requiere. ¿Lo hará? Seguros estamos de que ni hace, ni hará nada este Gobierno. ¿Razón? Una y lógica. Ante una ofensa se queja el ofendido; la agresión le repele aquel á quien vá dirigida. ¿Está en este caso el Gobierno?

No: el Gobierno no es ni representación nacional; oís á Cambó y sólo es un juguete para entretenimiento catalanista: la opinión ve al Gobierno manejado por las Juntas como pelete de serrín; el país en suma desdeña la actuación de esos políticos que nos gobiernan y aun á los políticos mismos. ¿Qué son, pues, ni qué representan esos señores que dirigen el cotarro nacional? Desdeñados por unos, rechazados por otros, ni son representantes de una nación con independencia, ni sirven más intereses que los de su comunidad.

Bien clara y manifiesta está la conducta de los gobernantes y de sus contrarios los que aspiran á gobernar. Ante una agresión injustificada é intolerable, cuando se necesitaba una acción rápida y enérgica, el Gobierno, ocho días después de tener en sus manos todos los antecedentes, se dedica á estudiar palabra por palabra una contestación que no necesita más de tres. Los políticos del turno se entretienen en refirir como comadrejas ante candidato más ó menos y en tanto el país continúa ahogándose en el ayuno de subsistencias y la dignidad nacional ofendida formula una pregunta que el Gobierno no ha sabido ó no ha querido hacer.

¿El pabellón nacional cubre ó no la propia mercancía y en jurisdicción española? No cabe otro dilema y conforme se resuelva, el camino á seguir, es corto. actuación rápida y eficaz, ó seguir ses-teando en la poltrona ministerial. O en español claro y neto.

Errar ó quitar el banco.

Divagaciones electorales

¿Qué difícil es emborronar unas cuartillas!... Si al menos cupiese aquí lo del famoso soneto... por lo menos lo intentaremos.

¿Cuál puede ser nuestro tema?... Son tantos y tan completos los que han visto la luz en estas columnas de poco tiempo á esta parte que francamente mi Violante también me ha colocado en situación un tanto desairada.

¡Elecciones! Mágica palabra; la única quizá que realiza el milagro de despertar á este pueblo que parece todavía vivir bajo el soporífero influjo de la clásica molicie musulmana.

¿Mas qué pueda yo decirlos que no sepa? Ya llegaron los viejos faranduleros con todo su aparato de chillonas percalinas y redobles de tambor. Ellos os lo dicen todo, pues su charlatanería abarca la más extensa gama, sólo que.... os lo repitieron tantas veces.... La ful renovación no ha llegado ciertamente á sus gastados manuales del perfecto candidato, son los mismos, siempre los mismos, esbozando sus imaginarios y jamás cumplidos programas, carreteras, escuelas, riegos, etc., que después de conseguida el acta, pedestal de sus ambiciones personales, tradúcense en el favorcillo á tal ó cual personaje caciquil.

¡Carnavalescos personajes! ¡Abajo el antifaz! Los que tenemos por diosa á la Razón y por culto al sexto sentido, os conocemos bajo cualquier disfraz, los otros, son comparsas, no tienen vida propia é igual han de seguirnos en escena que en el ensayo, vestidos de príncipes y de cómicos tronados. Vuestras falaces promesas se estrellarán ante nuestra perseverancia. No esperéis de nosotros que una vez más sirvamos de reactivo, de inyección de cafeína aplicada al expirante régimen de cuya muerte seréis los únicos responsables.

¿Qué no tenemos candidato? ¿Qué nos faltan medios materiales? ¿Qué somos los menos? ¿Qué carecemos de vuestras argentíferas armas para convencer á los más, vilmente corrompidos por vuestros potentados procedimientos? No importa, nada ni nadie nos separa de nuestro camino.

Nosotros no dormiremos sobre los laureles del triunfo municipal. Día llegará en que la saneada y vigorosa labor de nuestras jóvenes y entusiastas avanzadas, descorrerá el velo que vuestras manos pusieron en muchos ojos.

Si el candidato no llegase á tener existencia tangible, nacerá en nuestros cerebros, vivirá en nuestro corazón y para él serán nuestros votos. Unión y constancia debe ser nuestro emblema y con tales virtudes lo que hoy es un sueño, mañana se realizará. Toda noble empresa parece imposible al principio (dice Carlyle). La victoria es del más constante (añade Napoleón).

¿Es el miedo al fracaso, el temor al ridículo con él aparejado lo que ha de apartarnos de nuestra recta?... Toda obra grande y grande lo es, sin duda, la regeneración de nuestra desdichada Patria, fué precedida de muchos fracasos;

Colón, Newton, Watt, Stephenson y Field son varios de los miles de ejemplos que nos pueden enseñar hasta qué punto se ceba la reaccionaria ignorancia, poniendo obstáculos al genio creador. Todos ellos fueron en sus tiempos locos visionarios, hoy los admira el mundo entero.

Sabido es cuan necesitado estaba Carlyle mientras escribía su «Historia de la revolución francesa». Al dejar listo el primer tomo prestó el manuscrito a un amigo cuya doméstica lo aprovechó para encender fuego. Cabe suponer el amargo disgusto del escritor; pero no era Carlyle hombre que fácilmente cediese a la desesperación y al cabo de tres años había rehecho el quemado manuscrito después de compulsar cientos de volúmenes.

En un republicano debemos concentrar nuestras energías de hoy, que mañana lo veremos sentado en el Congreso. Constancia es fuerza de incalculable trascendencia en el orden social de pueblos e instituciones.

G. F.

VIDA OBRERA

LAS ASOCIACIONES AGRARIAS

De todas las formas de esfuerzo colectivo que la vida moderna va imponiendo en España, ninguna tan interesante como la que afecta a las asociaciones agrarias. Mientras las poblaciones industriales han llegado a adquirir entre nosotros un notable impulso, las rurales han permanecido casi alejadas de este movimiento, pues aunque es verdad que ya en la mitad del siglo XVIII existían algunas agrupaciones de esa índole y que desde entonces a hoy se ha mantenido cierto espíritu de asociación en los campos españoles, su actividad ha sido lentísima y escasos ó nulos sus beneficios para la mayor parte de las provincias españolas.

Nuestros gobernantes han permanecido alejados completamente de la cuestión agraria; nadie se ha preocupado de la abolición de esos privilegios señoriales que gravitan sobre la tierra, faltan leyes que protejan y consientan la producción agrícola, que regulen los contratos entre labradores y propietarios, nada, en fin, que tienda a mejorar la condición moral, material e intelectual, política y económica del agricultor.

Si se exceptúa lo hecho por una corta minoría—Vincenti, en Galicia; Gay, en Valencia, etc.—los instintos de organizaciones agrarias han tenido casi siempre como base una aspiración caciquil, de ese caciquismo tan escandalosamente ejercido en España; cuando lo necesario, lo indispensable es prescindir de toda idea política directa.

Estas causas, sumadas a la ignorancia de nuestros labradores hubieran retrasado indefinidamente el desarrollo del colectivismo agrario si un hecho fundamental no hubiera venido a poner fin a tal estado de cosas, este hecho que es como el tronco de donde ha arrancado la organización agraria en toda Europa, es el industrialismo agrícola. La aparición y el empleo de las máquinas agrícolas y los abonos químicos han venido a interrumpir en la población agraria el reposo milenar de su espíritu.

Veamos como ha ocurrido esto. Al

principio estos enormes instrumentos en producción y economía sólo eran conocidos y aplicados por los grandes propietarios territoriales; apenas empiezan a emplearlos, la curiosidad del campesino se despierta, pero su innata desconfianza le hace desconfiar de su eficacia. Luego se van dando cuenta de que ahorran esfuerzo; más tarde aun, con inquietud, van viendo que, gracias a la economía producida por los inventos, los grandes propietarios venden sus productos agrícolas a precios con los cuales no pueden competir ellos, los labradores pobres. Entonces se piensa en la asociación para adquirir máquinas agrícolas y abonos químicos, como medio único de defenderse. Y basta que aparezcan unos cuantos hombres, con formas de asociación bien definidas, para que empiecen a constituirse en todo el país, sociedades agrícolas cooperativas para la compra y la venta, para la producción, para el crédito agrícola y para otros muchos fines.

Este proceso, lento al principio, muy rápido después, ha dado origen en varios puntos de nuestra Península a poderosas asociaciones, y, extendiéndose, acabará por imponerse en toda ella. Es preciso hacer ver a nuestros campesinos cómo lo que no está al alcance de un individuo lo puede conseguir un grupo, cómo lo que no puede realizar un labrador, lo puede una asociación de labradores. Es preciso convencerles de que la organización en cooperativas es el único medio para obtener junto a una ganancia considerable de la obtenida cuando están entregados a sus miserables fuerzas individuales, la personalidad suficiente para enviar al Parlamento verdaderos representantes suyos, dejando de ser el más firme sostén de ese caciquismo sobre el que descansa todo el peso muerto de nuestros ministerios y Cámaras legislativas.

LUDOMAR

LA GUERRA

Al reanudarse las sesiones para la paz, Trotski; para desvirtuar ciertas informaciones tendenciosas, declaró que Rusia está dispuesta a llegar a la paz separada, y que admitía la representación de un delegado polaco en las conferencias de la paz. Como por otra parte los de Ucrania también quieren ser independientes, una de las cuestiones previas será la delimitación de fronteras entre Ucrania y Polonia. Las cosas de la conferencia van despacio.

Mientras tanto el movimiento socialista de Austria se ha extendido a Alemania, y aunque a última hora se dice que van entrando las cosas en su normalidad y que las huelgas han tenido menos importancia que las que los corresponsales interesados les atribuyen, lo cierto es que se declaró el estado de sitio en varias poblaciones alemanas; que en Charlottenburg hubo muertos y heridos, y las medidas represivas han llegado a prohibir las discusiones políticas. La primera conclusión aprobada en todas las reuniones ha sido: paz inmediata sin anexionamientos ni indemnizaciones; es decir, la fórmula ruza.

La conferencia de Versalles ha durado siete días. En ella el Consejo de Guerra interaliado, presidido por Clemenceau, ha examinado las últimas declaraciones del canciller alemán y del ministro de Negocios de Austria, sin ver en ellos nada que se aproxime a la paz, por lo que ha juzgado como único deber el de asegurar la continuación de la guerra con

la máxima energía y la cooperación más estrecha del esfuerzo de los aliados.

Al bombardeo de Londres ha seguido el de París, causando 50 muertos y 200 heridos, muchos de ellos mujeres y niños. El fin de estos ultrajes a la humanidad no se explica sino es mirando al interior de Alemania donde seguramente se busca el efecto de estas catástrofes, sin ninguna eficacia militar.

El último torpedeamiento de nuestro buque que hacía comercio de cabotaje, ha producido serio efecto en nuestro Gobierno que ha redactado una nota, según parece de tonos enérgicos, y aunque al principio se habló de llegar, si era preciso, a la ruptura de relaciones, después se han suavizado los términos para llegar a la aprobación de todos los sectores políticos que integran el Gobierno. De operaciones militares, nada nuevo. Los italianos han consolidado las últimas posiciones conquistadas, que son de verdadera importancia. Los aviadores franceses han bombardeado el aeródromo de donde partieron los aviones que lanzaron las últimas bombas sobre París.

DE ELECCIONES

Valderrobres-Castellote,

Hasta nosotros llega el eco de la lucha entablada en ese distrito que a juzgar por el preludeo será encarnizada. De desear sería que el buen criterio se impusiera, y que el Sr. Montañés andará un poco más comedido en sus actos. Por lo visto no es así y se da el caso de que llamándose *liberal*, trate de erigirse en *absolutista* no procurando en su propaganda de no traspasar los límites que la buena educación exige. Su programa no es político, no sustenta ideales, no hace una actuación afirmativa: al contrario, sólo busca desprestigiar al contrincante, cuando lo que más falta le hace es acreditarse él.

En cartas y folletos trata de zaherir a nuestro correligionario Sr. Campos de Espadas llamándole el consabido tópico (ni siquiera alcanza su mentalidad a ser original) de que es un «abogadillo sin pleitos». Menos mal que no podrá exhibir el Sr. Montañés ningún *Boletín oficial* en que se declare al Sr. Campos incurso en apremio por débitos en la contribución industrial. Tal vez en este sentido esté el Sr. Campos muy encima del señor Montañés por cuanto no vive a sueldo de ninguna empresa, ni representa más intereses que los del partido que le llevan a luchar y los partidos políticos no tratan en negocios, ni tienen minas, ni necesitan más ferrocarriles ó carreteras que los que interesan al distrito que representan. Del terreno de las ideas al de la explotación de intereses particulares ¡no hay apenas diferencia!

Recordamos en las elecciones pasadas, que el señuelo para cazar votos, eran las obras públicas: «Con ayuda de la Canadiense será un hecho el pantano de Santolea», se decía, y efectivamente, ese pantano y las carreteras que se ofrecieron, y el ferrocarril para dar vida a los pueblos ¡no se han hecho! y si algo se hizo—oído, lectores—porque convenía a intereses particulares.

Hay que leer en el inventario que ha publicado el Sr. Montañés para acreditar su gestión en favor del distrito. En tal pueblo, no ha sido posible por falta de tiempo; en tal otro, las dificultades del último momento impidieron su realización; pero andando el tiempo, os dirá lo mismo al final de las Cortes próximas, si es que le votais y así deja el camino abierto para prepararse otra elección y de promesas no saldrá el distrito. Si algo hace, tenedlo seguro, será en beneficio de intereses particulares: en beneficio de los pueblos, sólo dejará la esperanza..... para preparar la elección siguiente.

De su actuación en el Congreso, todos habeis leído sus elocuentísimos discursos que le fueron brillantemente contesta-

dos.... ¡y por eso os oculta las respuestas. Es mucho Diputado el Sr. Montañés; preguntad por él fuera de Valderrobres y os convenceréis. ¡No lo conoce nadie!

Sus directas alusiones a personas prestigiosas del distrito, que supone no le son afectas, es otro medio de recabar votos; no le detiene nada, con tal sea demoledor; ahora, construir, cimentar y edificar en bien del distrito..... después de la otra elección será, hermano.

Ataques injuriosos, veladas amenazas, chismorreos de casa de vecindad es todo el programa del Sr. Montañés. No se olvide que es *renovador* y ha entrado de golpe y porrazo en la nueva senda política que España necesita. Quien dá lo que tiene, no viene obligado a más. A la intelectualidad no es posible pedirle que descienda a la baja misión de hablar en beneficio de los pueblos. Le es más propio el chismorreos.

Ignoramos el final de la lucha, pero por la muestra, algo significa el señor Campos, cuando a tal extremo ha llegado el Sr. Montañés.

No es la nobleza la que preside su propaganda, y siguiendo por ese camino, iremos señalando sus éxitos poco a poco.

Nuestro candidato

No se alarmen los señores que presentan su candidatura por el distrito de la capital. No es por Teruel, nos referimos a Valderrobres-Castellote.

El domingo último, procedente de Barcelona, llegó a esta capital nuestro amigo y correligionario don José Campos de Espadas, candidato republicano por aquel distrito de la Tierra-baja.

A la estación acudieron a recibirle varios correligionarios que desde el primer momento se encontraron agradablemente impresionados por la ingenuidad y buena fe que demuestra el Sr. Campos en sus actos y palabras.

De carácter llano y sencillo, con aire de bondad extremada, se ha captado, en las pocas horas que ha permanecido en Teruel, las simpatías de cuantos con él hablaron.

El mismo día de su llegada estuvo en el Centro, donde numerosos socios esperaban saludarle, siendo recibido con aplausos y frases de fraternal cariño.

En nuestra redacción tuvimos un jubileo, pues republicanos de todas las edades acudieron a estrechar la mano del candidato.

Realizadas las visitas y gestiones que a Teruel le trajeron, salió el señor Campos para Zaragoza y de allí al distrito, el lunes en el correo.

Tuvo el Sr. Campos para el partido republicano terolense, frases de elogio y admiración por la labor desarrollada desde el mes de Noviembre. Por encargo suyo damos las gracias a todos los republicanos de Teruel, por las atenciones de que le han hecho objeto y ofrece repetir la visita tan pronto pasen las elecciones.

Vaya al distrito con el Sr. Campos un abrazo de hermanos para nuestros correligionarios y el deseo ferviente por parte de todos de que el triunfo sea completo.

SE RECTIFICA

Leemos en la última hora de la prensa valenciana, que nuestro ilustre correligionario D. Marcelino Domingo ha sido puesto en libertad.

Celebramos la buena nueva y por ello felicitamos al correligionario tantas veces encarcelado por los mismos motivos por que lo ponen en libertad.

Porque ¡una de dos! Si no hay motivo para tenerle encarcelado ¿por qué ni para qué se le encierra?

GOBIERNO DE PROVINCIA

ELECCIONES CIRCULAR

En mi deseo de ser fiel intérprete del criterio expresado por el Gobierno de S. M. en relación con la presente contienda electoral, encontrándome dispuesto á sostener la pureza del sufragio, garantizar su libre emisión, y no consentir cosa alguna que pueda ni siquiera ser motivo de duda ante la sinceridad publicada; llamo la atención de los señores Alcaldes, y de cuantos dependan de mi autoridad, á fin de que sea un hecho evidente en estos momentos solemnes que abren una nueva era política en nuestras costumbres, el de que la verdad y la justicia sean las que imperen en nuestra conducta.

Así, pues, ordeno á los ya citados señores Alcaldes y funcionarios públicos á mis órdenes se abstengan de tomar parte activa y directa en la elección, exteriorizando su inclinación en pró ó en contra de los candidatos, pues sus manifestaciones relacionadas con el cargo que desempeñan podrían estimarse como una coacción, y ello es causa de un delito electoral. (Artículo 68 de la Ley).

Igualmente advierto al cuerpo electoral, que ciertos medios habilidosos empleados para conseguir algunos votos, y á veces hasta censos completos, serán perseguidos eficazmente. (Art. 69).

Por civismo, por cultura y en bien de la representación nacional que buscamos, á todos me dirijo, electores y candidatos, á quienes pido secunden mi acción, denunciándome hechos justificados que puedan falsear ó quebrantar la Ley para proceder seguidamente y de un modo enérgico á su reparación.

Confío en la sensatez y cordura de los honrados habitantes de esta provincia, y espero que las elecciones se realicen en todos los colegios dentro del mayor orden y del respeto que unos á otros se merecen.

Teruel 6 de Febrero de 1918.—El Gobernador, Bernardo Zamboray.

Nosotros, amantes entusiastas de la pureza del sufragio; pues entendemos que es la primera conquista de la democracia española; y asqueados de presenciar los atropellos y concupiscencias perpetrados por las autoridades de los partidos turnantes, llámense conservadores ó liberales, estimamos sencillamente admirable el espíritu que encarna en la presente Circular. Seguros estamos, de que no será letra muerta su aplicación: conocemos á nuestra primera autoridad civil, y no abrigamos la más remota duda de que estas elecciones han de deslizarse en forma algo diferente á todas las anteriores.

Eso de adquirir un acta valiéndose de la presión oficial, podrá ser muy cómodo para el candidato, pero siempre será una indignidad.

¡Que cada palo aguante su vela! y á conquistar los sufragios con decencia, contando únicamente con el apoyo de los amigos leales, y con la fuerza de la razón.

CRÓNICAS VALENCIANAS

Organos sismológicos de la tartufería social

El ruidoso proceso del condesito muerto por el apasionado artista es el hecho culminante de la presente semana.

La opinión valenciana, mejor aun la masa valenciana, se ha dado de puñetazos para asistir á un cuadro de nuestra decadencia moral. Los protagonistas son

tres tipos curiosos de nuestra desdichada patria. El pollo «bien», el «chulo» y la «cupletera».

EL POLLO «BIEN»

Es niño por su cerebro, pero hombre. Pasea las calles arrastrando del brazo, mujerzuelas, ante la admiración de la familia y los amigos, que lo elevan por sus actos á la categoría de superhombre.

Viste bien, gasta mejor, es el adorado de las niñas de la «cream», no dudareis que desinteresadamente y considera la humanidad un magnifico escenario de sus proezas.

«EL CHULO»

No me refiero al vulgar, producto espontáneo de la idiosincracia nacional, sino al señorito achulapado.

Es es más antipático de los tipos racionales, la humanidad es para él serie inacabable de seres que deben inclinarse ante su majesta. Su razón poderosa es el revolver. Tiene conceptos raros de las cosas; acerca de las mujeres ideas prehistóricas.

LA «CUPLETERA»

Es hija de la clase media, aprendió el descoco en las tablas, coreada por los señoritos «bien», en compañía de chulos. Dicen que tiene su arte. Usa juguetes caros, la dignidad y el honor casi siempre, creando con esos juguetes conflictos como el presente.

Y mientras el pollo «bien», el señorito «chulo» y la «cupletera» son personajes de la farsa arlequinésca de la vida nacional, en la tramoya rueda un torno, un hombre fuerte entona una canción que es himno de libertad y de trabajo; mas le ordenan que calle, molesta su canto en la representación de la farsa.

AYUNTAMIENTO

Sesión del día 4 de Febrero de 1918

Bajo la presidencia del Alcalde señor Doporto, se abrió la sesión á las 19'05 con asistencia de toda la minoría republicana, dos conservadores, un liberal y el independiente Sr. Bosch.

Aprobáronse el acta de la sesión anterior y los asuntos que figuraban en la orden del día sin discusión, excepto la carta del Ayuntamiento de Zaragoza invitando á la Asamblea, en la que pidió el Sr. Travera que los mismos individuos que formaron la Comisión que estuvo en Madrid por idéntico motivo, sea la que vaya ahora á Zaragoza. Pasó el asunto á Comisión.

Llegado el periodo de ruegos y preguntas pide la palabra el Sr. Marina para demostrar que las palabras que en la Asamblea de contribuyentes dirigió á la Alcaldía no envolvieron censura ni animosidad, aclaración que acepta el señor Doporto agradeciéndolas.

El Sr. Marqués solicita una gratificación para dos individuos de la brigada por haber vigilado en el Refugio durante unas noches.

El Sr. Doporto hace constar que tal gratificación depende de la Junta de socorros y que en la primera sesión hará presente el ruego del Sr. Marqués.

Sin más asunto se levantó la sesión á las 19'50.

Sr. Gobernador

Desde el pueblo de Jorcas nos escriben diciéndonos que en aquel Ayuntamiento, se está ejerciendo un caciquismo intolerable y nos denuncian varios hechos que exponemos á su consideración esperando tome cartas en el asunto procediendo con el justiciero espíritu que caracteriza su actuación al frente de esta provincia.

Nos denuncian que el Boletín Oficial no se expone al público en la forma ordenada,

lo que ha dado lugar á que en las últimas elecciones de Diputados provinciales dejaran de votar muchos electores por desconocer la fecha y lugar de la elección, pues, *aún más* no se expusieron las listas electorales mas que el último día de la elección.

En las últimas elecciones municipales triunfó el art. 29 por no haberse expuesto ni el Boletín de convocatoria ni las listas.

El 25 de Enero último se constituyó la Junta de agravios para admitir reclamaciones, y á muchos de los vecinos no sólo no se les atendió, sino que llegaron al extremo de expulsarles airadamente del local.

Como en el fondo de todo esto se ve un despotismo intolerable que roza los límites del Código penal, rogamos al Sr. Gobernador tome nota de las quejas que se nos formulan y seguros estamos de que serán atendidos los vecinos de aquel pueblo.

Nuestro corresponsal en La Fresneda nos remite el siguiente telegrama.

«Ruégole trasmita al Sr. Gobernador que, la empresa de automóviles correo de Alcañiz á Valderrobres, alegando la falta de gasolina, ha suspendido el servicio con el automóvil. No obstante, se consiente la propaganda electoral del Sr. Montañés con dos automóviles, dejándose abandonado el servicio de correos que debe ser preferente, por ser un servicio público y por los perjuicios que se ocasionan á estos pueblos con la suspensión del servicio rápido.—Corresponsal.»

Con justicia se queja nuestro corresponsal y rogamos al Sr. Gobernador ordene lo conveniente para que aquellos pueblos no sufran los perjuicios que se ocasionan, al dejar el correo á merced de la empresa, máxime, cuando lo de la falta de gasolina no debe tener fundamento, pues si la hay para la propaganda electoral, con mayor razón debe haberla para un servicio público de la importancia del correo.

Esperamos de la rectitud del Sr. Gobernador tome las medidas necesarias para evitar esto.

GESTIÓN MUNICIPAL

Cunde el ejemplo.—Hace unos días entraron en Teruel dos cestas de huevos, propiedad del Sr. D. Francisco Sangüesa. Como no venían para ponerse á la venta, produjo el caso algún revuelo entre los que esperaban comprar esta mercancía: el señor Sangüesa enterado del caso, puso á disposición del Sr. Alcalde una de las cestas para que se vendieran al público al precio de tasa.

Nos complacemos en hacer pública la noticia y.... que tenga muchos imitadores.

Continúa, por parte de la Alcaldía, la imposición de multas á los infractores de las las ordenanzas municipales. Desde el día 31 hasta ayer día 6, se han impuesto 122 pesetas de multa por diversos motivos y vemos entre ellos los consabidos *falta de peso*: es decir que los ladrones siguen viviendo.

COSAS....

Invitación

El Directorio del Partido Republicano en Teruel, con el fin de estrechar los lazos de unión con las entidades republicanas de la provincia, y en los pueblos donde éstas no existan, con los correligionarios que deseen sumarse á la organización de una partido republicano provincial, ruega por nuestro conducto á todos los Centros ó Sociedades republicanos constituidos en la actualidad y á los republicanos de los pueblos donde aquellos no existan, se sirvan remitir a-

Presidente del Directorio del Partido Republicano de Teruel, (Bombardera, 1) nota de los Centros existentes y domicilios de los que se muestren deseosos de estrechar la unión de los republicanos de la provincia, para entrar en correspondencia con todos ellos á los fines de reconstitución del partido que persigue el Directorio.

Se nos denuncia que uno de los alguaciles de servicio en el Ovalo, impidió la venta de huevos en dicho punto mandando se vendieran en la plaza del Mercado. Tras una vendedora fueron varias personas, que tuvieron que seguir hasta el horno del Francés para quien la vendedora llevaba trigo y allí se vendieron los huevos.

Convendría se fijara un criterio respecto de la venta para saber si ha de ser un sitio fijo ó pueden los huevos venderse por la calle.

D. Eduardo Casanova, candidato por este distrito en las próximas elecciones de Diputados á Cortes, ha tenido la amabilidad de poner á disposición del Alcalde, para que lo reparta entre los necesitados, un vagón de carbón mineral procedente de sus minas.

Solicitado por la Comisión recaudadora de fondos para la suscripción de caridad, entregó un cheque de mil quinientas pesetas.

Aplaudimos sin reservas esos rasgos de esplendidez, sin preocuparnos para nada de sus aspiraciones políticas, y sí, únicamente en nombre de los pobres de nuestro pueblo.

Convocatoria

A la Juventud Republicana

Para tratar asuntos de interés, se convoca á los jóvenes republicanos á una reunión para el sábado 9, á las ocho de la noche, en el Centro Republicano.

Encarécese la puntual asistencia.
El Presidente.—Victor Sancho.

Continúa en aumento la recaudación para los fondos de la caridad. Hasta la fecha excede la suscripción de treinta y dos mil pesetas.

11 de Febrero

Entre los republicanos asiduos concurrentes al Centro, ha emanado la idea de festejar la fecha del 11 de Febrero, con un modesto banquete en el domicilio social, el citado día á las ocho y media de la noche. Están hechos todos los trabajos al efecto y se expenden tarjetas al precio de 3 pesetas en la Conserjería del Centro, hasta el sábado día 9, á las nueve de la noche.

Animo, republicanos, y á comer.

REMITIDO

Sr. Director de EL PUEBLO

Muy señor mío: Agradeceré haga pública esta carta en el periódico de su dirección únicamente para hacer constar que en una hoja política, que se ha lanzado al público, figura mi nombre sin que nadie me haya pedido autorización para ello y con el fin de evitar torcidas interpretaciones, hago pública esta manifestación.

Le anticipa gracias su affmo. s. s. q. e. s. m.
Teodoro Navarro.

CUESTIÓN DEL DÍA

Se han puesto las subsistencias que no se pueden mirar; el que mas barato vende es casa LEON ADRIAN.

Si es que quieres comer bien y algo te quieres ahorrar, no tienes otro remedio que en esta casa comprar.

Arroz, judías, garbanzos, géneros finos y todo lo concerniente al ramo de ultramarinos.

LA MADRILEÑA
LEON ADRIAN. MERCADO, 8

Imprenta de Arsenio Perruca, Instituto 7.

ESPARTERÍA "LA LABRADORA"

de Eugenio Muñoz

CALLE JOAQUÍN COSTA, 46

Grandes Almacenes de Espartos y Cañamos en rama y manufacturados, Pulpa seca de Remolacha, Azafranes, Semillas, y efectos para AGRICULTURA, Cañizos y otros artículos para carros y obras.

Vda. DE FLORENCIO CASINOS
Quincalla, Mercería y Ultramarinos
El más Antiguo de esta plaza en su clase
PRECIO FIJO
MERCADO, 4
1877

Transportes de HILARIO MARQUES

y Ordinario de Teruel á Valencia y Viceversa
CARRUAJES A LA ESTACION A LOS TRENES CORREOS

Mercado 26, TERUEL

Salida del ordinario { Para Valencia.—Martes y Viernes
Para Teruel.—Miércoles y Sábados } En los trenes correos

LUZ Y FUERZA

Coso 110, Zaragoza

CASAUS, MADURGA Y NUÑEZ (S. en C.)

INGENIEROS

Material eléctrico para instalaciones y centrales, ascensores, calefacciones, elevaciones de agua, estudio y ejecución de proyectos industriales, motores á gasolina y benzol; maquinaria en general y sus accesorios, presupuestos

Talleres de precisión para reparar maquinaria eléctrica

INFORMARÁ EN TERUEL: JOSE MUÑOZ TORRES, AINSAS, número 2, 1.º

IMPRENTA Francisco : Clemente : Atienza

PAPELERIA CALLE DE SAN JUAN N.º 38 :: TERUEL

Centro de modelación impresa para los Ayuntamientos y particulares. Gran surtido en Resmillería y Objetos de Escritorio.

FERMIN RODRIGUEZ

CALLE DE JOAQUIN COSTA NÚMERO 24 :: TERUEL

Drogas :: Productos Químicos :: Especialidades farmacéuticas :: Colores :: Ortopedia :: Carburo :: Cal hidráulica :: Cemento y Portland

ALMACEN DE PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS

Rafael Torregrosa

FABRICA DE JABON Y ALMACEN DE ABONOS

CALLE DE SAN FRANCISCO NUMERO 60 :: TERUEL

CHOCOLATES SUPERIORES Y TIENDA DE COMESTIBLES

DE ANGEL TRAVERA

Precios económicos Despacho: San Francisco 12.

BANCO DE ARAGON

Capital: 5.000.000 de Pesetas SUCURSAL en TERUEL

CUENTAS CORRIENTES é imposiciones con el 2 y medio, 3, y 3 y medio por 100 de interés.

CAJA DE AHORROS: 3 por 100 de interés y premios por sorteo para estimular el ahorro.

CARTAS DE CREDITO, Giros, Ordenes de entrega, Préstamos, Cuentas de crédito, Negociaciones de cupones y letras sobre todos los países, Cambio de monedas, Ordenes de Bolsa y demás operaciones bancarias.

Horas de Caja: De diez á una y media y de tres y media á cinco

EL PUEBLO

Semanario Republicano

Redacción y Administración, calle de la Bombardera número 1, principal

TARIFA DE ANUNCIOS

- 1.ª Plana 0'07 ptas. línea del periódico y columna.
- 2.ª " " 0'06 " " " " " " " "
- 3.ª " " 0'05 " " " " " " " "
- 4.ª " " 0'04 " " " " " " " "

- Por un mes 10 % de descuento.
- Por un trimestre 20 %
- Por un semestre 35 %
- Por un año 50 %

St. Gobernador

Después el pueblo de Teruel no estaba dividido por el hecho de que en aquel Ayuntamiento, se estaba ejerciendo un capitalismo tolerable y nos denuncian varios hechos que exponen que en la consideración que se le da, no se está haciendo un procedimiento con la justicia que se merece en la provincia.

Los hechos que se exponen en la forma ordenada se exponen al público en la forma ordenada.

QUESTION DEL DIA

Se han puesto los anales de Teruel, con el fin de enseñar los hechos de la provincia y en los hechos de la provincia, con los hechos de la provincia, con los hechos de la provincia.

La provincia de Teruel, con los hechos de la provincia, con los hechos de la provincia, con los hechos de la provincia.